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【市民建议】
闵行区浦江镇现有两家社区食堂，但因镇区域面积较大，浦

连路召楼路附近的居民前往这两家社区食堂距离较远，非常期

盼“家门口”能开设更多的便民食堂，满足居民特别是老年居民

的用餐需求。 市民 方先生

【调查研究】
方先生告诉记者，他和家里的两位老人于4年前从黄浦区

动迁到浦江镇中城新苑。去年底，浦江镇瑞和城 ·食光里社区食

堂开门营业，他带老人体验后，不禁多了一份念想，希望“家门

口”也有这样一家社区食堂。

近年来，79平方公里的浦江镇成为市区动迁人口的主要导

入地，常住人口已达30多万，可以说“每100位市民中就有1位

浦江镇人”，而其中老年人口就有6.74万。“民以食为天”，如何更

好地提供便捷、安全、丰富、实惠的助餐服务，成为必须直面的大

问题。

在接到本报转达的市民建议后，浦江镇老龄办、社区中心、

机管所等多部门立即启动调查研究，在实地排摸、入户沟通、座

谈倾听中，逐步摸清了广大居民特别是老年人的用餐需求。

镇老龄办相关负责人戴红娟介绍，浦江镇现有两个社区

食堂，一个是瑞和城 ·食光里社区食堂，一个是浦航社区食

堂。其中，瑞和城 ·食光里社区食堂自去年启用后，已有1200

多人办理就餐卡，单日就餐人流量在300人左右，每日可提供

20多种菜品，基本做到“15元吃饱吃好一顿饭”。而方先生所

反映的浦连路召楼路区域确实与这两处社区食堂相距较远，

步行时间均超出半小时。该区域内共有浦航二至八居委、闵浦

一至三居委、宝邸一和二居委等12个居委，常住老年人口1.65

万人，其中市区导入老年人口1.11万人，本镇老年人口约5400

人。实地走访发现，该区域周边有5家养老机构、5家助餐点、

2家市场化助餐场所，目前亟须整合现有资源、提升市民知晓

率、强化社区服务到达率，以最高效的方式满足社区老年人多

样化的养老需求。

【解决方案】
为此，浦江镇多部门拿出解决问题的办法和路径。

首先，充分用好现有的社区配套资源，打开养老机构的“围

墙”，将各项服务如助餐等延伸至社区；通过政府引导，采取“以

奖代补”等激励措施，让更多市场化运营的餐饮企业加盟“保障

性公益”，在物美价廉中成为高品质的家门口食堂。

其次，在14家养老机构以开放模式提供机构助餐、2家社区

食堂提供社区助餐、9个助餐点及13个临时助餐点提供送餐上

门服务的现有格局基础上，以瑞和城 ·食光里社区食堂为起点，

从南部到中部到北部，每个区域计划布局不少于两个社区食

堂。在实际推进中，将因地制宜、科学规划，避免在养老资源相

对充沛地区重复建设，造成因客流不足而难以为继的局面，因为

社区食堂只有“开得更久”，才能“办得更好”。

浦江镇各部门表示，将以机构食堂、社区食堂、社区助餐点、

送餐到家等多种形式，满足不同老年人的助餐需求，让老年人享

受到就近、便捷、实惠的助餐服务。 本报记者 王军

【市民建议】
城市公共绿地是市民休闲娱乐的重要场所，而在嘉定新城远

香湖公园，上个厕所竟然成了难题。每逢周末和节假日，女卫生

间外大排长龙，有时队伍排出十几米远，让内急之人憋不住。建

议在绿地周边增设卫生间，满足市民游客需求。 市民 赵女士

【调查研究】
5月2日下午，记者来到远香湖公园。记者询问保安：“公园

里有公厕吗？在哪里？”保安往公园深处一指：一直往前走，过一

座桥，右拐就到了。记者走出约400米，找到一座公厕，标号为

“15号公厕”。此时是下午3时45分，女厕门口大排长龙，粗略

一数有20多人。记者“定位”在一名10岁左右的红衣女孩身上，

只见她随着队伍慢慢向前挪动，11分40秒后才上到厕所。

附近还有其他公厕“分流”吗？保安指着不远处一座桥：“过

那座桥，那里还有一座公厕。”记者走出约500米，果然在绿树掩

映中又找到一座公厕，标号为“12号公厕”。可能这里位置有点

偏，人不多，上男厕和女厕均不需要排队。

由于在公园内找不到地形图，记者只能在百度地图上键入

关键字“远香湖”和“厕所”，搜索结果确有2座公厕。据游客说，

远香湖公园很大，在白银路沪宜公路附近还有一座公厕，但在改

建中。记者注意到，上述3座公厕的服务范围集中在远香湖公

园西北侧，而东南侧没有一座公厕。

在联系嘉定区园林绿化管理所后的调查中，记者了解到，远

香湖公园的前身是绿地，后来被纳入上海市公园名册，于2019

年命名。绿地和公园的建设标准不同，园林绿化管理部门接手

之前，这里的公厕就是现有格局。目前，公园的实际养护范围是

37.6公顷（1公顷=10000平方米）。依据住房和城乡建设部发布

的国家标准《园林绿化工程项目规范》（2022年1月1日起实施）

规定，公园厕所的规模、数量以游人容量为依据，面积大于或等

于10公顷的公园应按游人容量的2%设置厕所厕位。

据介绍，远香湖公园是开放式公园，节假日的最高客流估算

是2万人，据此应建设厕位400个，但根据实际情况，“游人容量”

取用即时峰值可能更为合理。数据统计显示，节假日远香湖公

园即时（一般是1个小时内）峰值是5000人，按2%计算，是100

个厕位。目前，远香湖公园有3座公厕，共有厕位45个，按一座

厕所15个厕位算，需要再建三四座厕所。

【解决方案】
对此，嘉定区园林绿化管理所表示，现有的3座公厕当时是

以服务半径250米来建设的，因此集中在公园一侧，数量和布局

有待改善。今年7月，他们会将公园移交给嘉定区建设和管理

委员会“一体化管理”，届时会与建交委协商后续公厕调整事宜。

嘉定区市容环境卫生管理所也给出回复，称针对游客反映

公厕偏少、布局不合理的问题，所里非常重视，已开始讨论在公

园内增设地形图，加标公厕位置；研究在客流多的地方增设流动

厕所的可能性；告知周边几个社会厕所（位于宝龙广场、嘉定图

书馆、嘉定文化馆内）的位置。

截至发稿时，上海嘉定新城发展有限公司反馈，远香湖区域

公厕数量的增加已落实在新一轮规划中。 本报记者 陈浩

■ 我所住的小区住房年代久远、设施

陈旧，被纳入旧房改造。这原是大好事，但

改造至今仍未完工，居民长时间在外居住，

生活不便。希望相关部门能够推动旧改进

度，早日让居民住回自己的美丽家园。

留言人：陈女士
■ 延安东路西藏南路交叉口的人行

天桥西北侧电梯位于天桥楼梯后方，处于

绿化带的隐蔽角落。很多老人因为不知道

此处有电梯，只能艰难地爬楼梯，令电梯在

最需要它的人群面前成了摆设。希望有关

部门能加装指示牌，方便老人找到并使用

电梯。同时，期盼相关部门统一排查此类

情况，让民生工程真正惠民。

留言人：诸先生
■ 去年7月以来，宝山区轨道交通3

号线江杨北路站的站台显示屏故障，无法

显示列车运行情况，且故障至今已半年有

余，始终未恢复正常使用。一台台显示屏

下方一直挂着“设备维护、暂停使用”的标

识，导致服务市民的公共设施失去应有的

作用。希望相关部门加强对显示屏的维修

维护，并形成长效管理机制。

留言人：丑先生

4月  日、4月  日，本报头版连续刊发
报道，在落实主题教育总要求、大兴调查研究之
风中，新民晚报尽锐出战，发出了“办实事解民

忧：问‘题’于民”的征集令。目前，已从各渠道
收到   多条来自民间的调查研究问题线索。

面对市民的急难愁盼，我们的“大调研”是

否“实打实”地用铁脚板丈量了民情、是否“实打
实”地用真作为解决了难题？请看来自一线的
“调研实录”。

学思想 强党性 重实践 建新功问题于民
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